
Bremervörder Kultur- und Heimatkreis e.V.
Protokoll der Mitgliederversammlung vom 01.03.2023

Beginn: 19:00 Uhr Ende: 21:40 Uhr Uhr
Teilnehmer:innen gemäß Anwesenheitsliste

Protokollführer: Manfred Bordiehn

1. Begrüßung, Feststellung der frist- und ordnungsgemäßen Ladung
Herr Bordiehn begrüßt die Anwesenden und stellt die frist- und ordnungsgemäße Ladung fest. 
Der private Videofilm „Die Bremervörder Fluthstraße“, ein Zusammenschnitt von historischen Postkarten, Fotos 
und Videos, wird gezeigt.

2. Beschlussfähigkeit, Genehmigung der Tagesordnung
Herr Bordiehn stellt die Beschlussfähigkeit fest.Die Tagesordnung wird einstimmig genehmigt.
Es wird der seit der letzten Mitgliederversammlung Verstorbenen gedacht: Hartmut Kittler (06.06.22), Wolf-Lothar 
Berger (29.07.22), Rolf Jebens (24.08.22), Jürgen Siems (09.02.23).

3. Genehmigung des Protokolls der letzten Vorstandssitzung
Das Protokoll der Mitgliederversammlung vom 23.03.2022 wird einstimmig genehmigt.

4. Geschäftsbericht des Vorstands
• Im Jahr 2022 fanden sechs Vorstandssitzungen statt: 08.02., 10.05., 21.06., 02.08., 20.09., 06.12.2022.
• Das Horizonte Festival 2023 wurde frühzeitig wegen der Unwägbarkeit der Corona-Pandemie abgesagt. Somit 

entfiel in 2022 die Organisation.
• Vorbereitung der Mitgliederversammlung 2022, regelmäßige Aktualisierungen des Internetauftritts, stetige 

Sichtung von neuen Interessengruppen, Werbung von Einzelpersonen als mögliche AG-Gründer:innen, Wer-
bung von Mitarbeitenden in der Vorstands- und Vereinsarbeit.

• Im Mai und Juni 2022: Intensive Gespräche mit dem Bürgermeister Herrn Hannebacher und dem Fachbe-
reichsleiter Herrn Doege zu den Themen: Teilnahme am Programm „Resiliente Innenstädte“, Begegnungsstät-
te (Nachnutzung städtischer Gebäude), Weiterentwicklung der Artothek, Entwicklungsstand „Westerende“, 
G&K-Gebäude (bevorstehender Abriss; Lagerraum?), Nutzungsmöglichkeiten der Aula im neuen Schulzen-
trum. Zur bevorstehenden Räumung des bisherigen Lagerraums wird angeregt, sich mit Hein Meyer zu ver-
ständigen, ob im ihm gehörenden „Alten Rathaus“ eine Nutzungsmöglichkeit bestehe (Frau Rehpenning/Herr 
Sauerzapfe).

• Teilnahme am Stadtfest (12.06.22) zur (erfolglosen) Mitgliederakquise, neuer Vereinsflyer
• Teilnahme am „Förder-Workshop“ am 23.06.2022
• Workshop „KuH 2030“ am 23.07.2022 zur Konkretisierung von Ideen aus dem Workshap 2021
• Übersicht über die Veranstaltungen (bzw. deren Planungen) des Vereins: Eine am 15.02.22 geplante Lesung 

mit Antje Ravik Strubel (Die blaue Frau) musste abgesagt werden (Corona). Am 30.03.22: Prof.Dr. Rainer 
Moritz: Büchervorstellung von der Leipziger Buchmesse; Haus am See. Am 11.05.22: Wilfried Eggers: Lesung 
„Das armenische Tor“; Haus am See. Am 21.05.22: Schwarzlichttheater Bremen; Ludwig-Harms-Haus. Am 
03.07.22: Ingo Stoevesandt: Spanische Romantik am Klavier; Rathaussaal. Eine am 01.09.22 geplante 
Kleinkunstveranstaltung zusammen mit der Volksbank (Jörg Willich, Magier) musste wegen geringen Vorver-
kaufs abgesagt werden. Sept./Okt. 22: Stadtmalerin Yvette Kießling. Am 29.09.22: Christoph Soldan und Die 
Sofia Solisten: Klassik-Konzert; Rathaussaal. 02.-04.12.22: Kunstkreis: Adventsausstellung; Ludwig-Harms-Haus

5. Berichte der AG-Sprecher:innen
AG Artothek (Herr Riggers): Nach dem plötzlichen Ableben des agilen und ideenreichen Sprechers, Herrn Jebens, 
besteht weiterhin und wiederum das Problem, einen Nachfolger bzw. eine Nachfolgerin zu finden, die die städti-
sche Artothek organisatorisch unterstützt, insbesondere beim Aufbau des Online-Katalogs.
AG Baukultur (Herr Luettke): Die aus sieben Mitgliedern bestehende AG hat sich fünf Mal getroffen. Schwerpunkt-
themen waren: Das Wohnen im Alter (Genossenschaftsmodell, evtl. in Kooperation mit Quell Real Estate), der Kam-
mann-Nachbau (Spechtgruppe, Farbwahl der Steine, Verhalten der Behörden und Konsequenzen), die Planung des 
Bereichs „Nördlicher Rathausplatz“. Hierzu bestehen Kontakte zur Buxtehuder Hochschule 21, um Vorschläge ein-
zuholen (lt. Herrn Tabery, Verein BauLandKultur). Weitere Themen waren das Baugebiet „Alter Kirchweg/Oereler 
Kanal“, Weihnachtsbeleuchtung, Nachnutzung des OS-Gebäudes (Umbau?Abriss?).
AG Kino (Herr Luettke): Die erste Kino-Veranstaltung war für 2022 geplant. Lizenzprobleme kollidierten mit dem 
Wunsch, Vollwerbung zu machen. Erst die Zusammenarbeit mit dem Verein „Mobiles Kino Niedersachsen“ ermög-
licht jetzt (in 2023) die Umsetzung des Projekts.
AG Kunstkreis (Frau Dobbeling): Besuch bei der Stadtmalerin Yvette Kiesling im September 2022. Vierteljährlicher 
Austausch der Arbeiten im Schaufenster in der „Alten Straße“. Weihnachtsausstellung 2022: Aus Alters-und 
Gesundheitsgründen haben sich von 11 Mitgliedern nur noch 4 daran beteiligt. Aus dem gleichen Grund sind auch 
nur noch 2 oder 3 Mitglieder aktiv tätig. Daher wird „Weihnachten 2022“ sicher die letzte öffentliche Ausstellung 
des Kunstkreises gewesen sein. Die Arbeitsgruppe wird bestehen bleiben und hofft, sich im Jahr 2023 wieder regel-
mäßig an jedem ersten Montag im Monat treffen zu können. Da ein geeigneter Raum fehlt (Museum steht nicht 
mehr zur Verfügung), finden die Treffen privat statt oder in einem öffentlichen Raum.
AG Stadtmaler (Herr Riggers): Das deutschlandweit einmalige Projekt „Stadtmaler“, das alle drei Jahre organisiert 
wird, konnte mit der renommierten Künstlerin Yvette Kießling verwirklicht werden. Sie hat während ihrer 
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Bremervörder Wirkenszeit dauerhaft außerhalb des Ateliers gearbeitet und es vielen Besucherinnen und Besuchern 
ermöglicht, sie bei ihrer Arbeit zu beobachten und sich mit ihr auszutauschen. Das Projekt bedarf regelmäßig eines 
hohen finanziellen Aufwands, der durch Spenden und Förderungen bewältigt wird. Hier und auch – wie angemerkt 
wurde – beim Projekt „Jahrbuch“ wäre eine stärkere finanzielle, aber auch ideelle Beteiligung der Stadt 
wünschenswert, weil es sich wichtige Aspekte des Stadtmarketings handelt.
AG Theater (Herr Riggers): In 2022 hat keine Veranstaltung stattgefunden, aber Vorbereitungen für 2023 wurden 
getroffen.
In entschuldigter Abwesenheit der AG-Sprecher trägt Herr Bordiehn die Tätigkeitsberichte der folgenden Arbeits-
gruppen vor:
AG Fotografie (Frau Borchers): Die AG konnte das Vorhaben einer Ausstellung in den Räumen der Sparkasse nicht 
verwirklichen. Sie hat sich zum Herbst 2022 wegen geringer Beteiligung aufgelöst.
AG Klassik im Rathaus (Herr Most): Am 03.07.2022 spielte Ingo Stoevesandt „Spanische Romantik am Klavier“. Am 
29.09.2022 gaben Christoph Soldan und Die Sofia Solisten ein Klassik-Konzert. Beide Veranstaltungen waren gut be-
sucht.
AG Stadtgeschichte (Herr Bösch): Das aufgrund der Pandemie in 2021 nicht erschienene Jahrbuch ist in 2022 ver-
öffentlicht worden. Somit sind im Jahr 2022 gleich zwei Jahrbücher erschienen. Das erste ist in der BZ am 8.5.22 
vorgestellt worden, das zweite am 26.11.22. Es war besonders für den zusammenstellenden Redakteur Jürgen Ro-
de ein Kraftakt, beide Bücher in einem Jahr fertig zu stellen (Anmerkung Herr Hube). Aufgrund steigender Kosten 
wurden die Anzahl der Bücher auf 550 gesenkt und der Druckanbieter gewechselt. Vom Jahrbuch 2021 sind noch 
167 da, vom Jahrbuch 2022 sind noch 227 vorhanden. Die AG überlegt, die Anzahl der gedruckten Exemplare auf 
450 zu reduzieren, weil eine bestimmte Abnehmerzahl älterer Käufer/innen schwindet. Wichtig ist die Einwerbung 
größerer Sponsoren und die Zuwendung zusätzlicher Fördergelder. Das neue Jahrbuch 2023 ist in Vorbereitung.

6. Bericht des Schatzmeisters
In Abwesenheit des kommissarischen Schatzmeisters, Herrn Müller, stellt Herr Bordiehn den Kassenbericht vor (sie-
he Anlage). Herr Bordiehn dankt – unter dem würdigenden Beifall der Anwesenden - Herrn Müller für die reale Ent-
lastung durch die kommissarische Übernahme der Aufgabe, die kurz nach der letzten Mitgliederversammlung er-
neut vereinbart wurde.

7. Bericht der Kassenprüfer:innen
Herr Suter berichtet – auch im Namen des entschuldigt abwesenden 2.Prüfers Herrn Bösch – über die ordnungsge-
mäße und nachvollziehbare Buchungstätigkeit.

8. Aussprache über die Berichte
- keine Beiträge -

9. Entlastung des Vorstands
Herr Suter stellt den Antrag auf Entlastung des Vorstands. Dem Antrag wird durch die Versammlungsmitglieder ein-
stimmig zugestimmt. Herr Bordiehn bedankt sich namens des Vorstands für das entgegengebrachte Vertrauen.

10. Wahlen:
Als Wahlleiter fungiert Herr Bordiehn. 
► Schriftführer/in:

Vorschlag: Almut Bärwolff. Frau Bärwolff stellt sich vor. Weitere Vorschläge werden nicht vorgebracht.
Frau Bärwolff wird einstimmig gewählt. Sie nimmt die Wahl an.

► Schatzmeister/in:
Vorschlag: Hela Neumann. Frau Neumann stellt sich vor. Weitere Vorschläge werden nicht vorgebracht.
Frau Neumann wird einstimmig gewählt. Sie nimmt die Wahl an.

► Kassenprüfer/innen
Herr Bordiehn dankt Herrn Suter und – in Abwesenheit – Herrn Bösch für ihre Tätigkeit.
Vorschlag: Jürgen Bösch und Peter Sauerzapfe. Beide Kandidaten werden einstimmig gewählt. Sie nehmen die 
Wahl an (Herr Bösch durch mündliche Erklärung vorab).

11. Planungen und Haushaltsentwurf 2023
Herr Bordiehn berichtet über die vom Verein angestrebten bzw. bereits organisierten Veranstaltungen: Lesungen, 
Buchvorstellungen, musikalische Darbietungen usw.
Eine dezidierte Haushaltsplanung existiert wegen wegen der Kurzfristigkeit der Veranstaltungsplanungen nicht. 
Veranstaltungen werden nach dem Prinzip des Einnahmen-Ausgaben-Ausgleichs kalkuliert. Überschüsse werden 
dem Vermögen zugeführt, Verluste im satzungsmäßigen Rahmen ausgeglichen.

12. Verschiedenes
- keine Beiträge -

Bremervörde, den 3.März 2023
Für das Protokoll: 

gez. M.Bordiehn gez. Hans Luettke
Manfred Bordiehn (Vorsitzender) Hans Luettke (1.stv. Vorsitzender)


